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▢ 全媒体记者 华青

近日，“爱义乌帮帮团”收到一些
市民关于城市与农村有机更新的咨
询，现将部分整理公开。

问：我是佛堂镇塘下洋村村民，村
中房屋老旧，无法正常居住，目前家中
人口又增加至 6 口。今年塘下洋村有
无旧改计划？

佛堂镇政府：经了解，塘下洋村为
传统村落，目前暂无旧村改造计划。如
有最新消息，将第一时间在村内公布。
如有疑问，可咨询佛堂镇田心工委，联
系电话：0579-85730520。

问：翠湖湾公园旁边的翠湖湾、西
江雅苑、云潮府都已交付，而翠湖湾公
园却迟迟未动工，公告里说工期大约
一年，什么时候能开工？

义乌经济技术开发区：翠湖湾公
园工程已被列入经开区建设计划，该

工程的建设期约为一年。目前该项目
的施工图设计已完成，并已申报土地
指标，待土地指标到位后即可开工建
设，项目具体开工时间暂无法明确。如
有最新进展，将第一时间公告，请您及
时关注。如有疑问，可咨询义乌市自然
资源和规划局经济技术开发区分局，
联系电话：0579-85236038。

问：后宅街道西关田村旧村改造，
房屋已拆除 4 年却还未动工，何时能
动工落实？

后宅街道办事处：据了解，西关田
村有机更新改造工作一直在有序进行
中，整体规划工作已初步完成，目前规
划细化方案已报市政府审核，具体时
间在审核通过之后会及时在村内公
示。如对以上答复有疑问，请联系西关
田村旧村改造领导小组或后宅街道建
设办，联系电话：0579-89907808。

问：稠江街道江湾村很多房子都
是危房修复的，拆除更新工作今年能
不能安排上？

稠江街道办事处：经调查，江湾
村涉及双江湖板块，该板块的安置
方案正在与义乌市双江湖新区管理
委员会对接谋划中。如有最新进展，
会及时进行公告。如有疑问，请联系：

0579-89909152。
问：城西街道井头徐村有机更新垂

直房建好已有4年了，高层建设一直没
有消息，什么时候能动工建设？

城西街道办事处：井头徐村垂直房
目前已基本建成，因用于建设高层的土
地指标受限，导致高层建设一直未能
启动。街道现正积极与上级部门沟通，
希望能尽快落实相关土地指标，便于
启动高层建设。如有最新进展，将第一
时间在村内公告。如有疑问，可咨询村干
部或城西街道办事处，联系电话：0579-
85899066。

问：义亭镇古亭塘村今年有没有旧
改计划？

义亭镇政府：古亭塘村目前正在开展
有机更新前期工作，如规划方案的调整、
农户的意向签约等。如有疑问，可咨询古
亭塘村委会，联系电话：15157978777。

问：福田街道兴隆五区的出让金问
题什么时候可以解决公布？交房已经好
几年了，为什么还不公布出让金呢？

福田街道办事处：经核实，关于福田
街道兴隆五区安置户土地出让金问题，
街道已经会同相关部门拟订了初步方
案，按照规定程序报市政府审批。如有最
新消息，将第一时间公布，请及时关注。

如有疑问，可联系：0579-89979581。
问：苏溪镇畈田村为配合市里重大

项目（光源科技小镇）建设落地而实施了
整村拆，下一步异地安置在哪里？

苏溪镇政府：目前畈田集聚项目由
产投集团下属的锦都房产公司建设，位
于苏溪镇春风大道与好派路交叉口西南
侧地块，该项目计划竣工时间为2024年
11月，预计抽签时间为2025年初。如有
疑问，可咨询苏溪镇联合共建委，联系电
话：0579-83807622。

问：江东街道毛店山脚村今年有没
有有机更新计划？

江东街道办事处：经核实，毛店山脚
村有意向开展有机更新。目前该村的有
机更新初步方案正在与各方沟通协商
中，具体启动时间暂无法确定。如有最新
消息，将第一时间在村内公告。如有疑
问，可咨询江东街道办事处，联系电话：
0579-89906255。

“爱义乌帮帮团”关注有机更新

勤于探索 降本增效

2009年，周立军进入义乌市自来
水有限公司，从事水厂机械设备维修

工作。没想到，这一干就是 15
年。在和机械设备打交道的

同时，周立军一直践行着
老一辈匠人“勤俭节约、
精益求精”的理念。

“机械配件是可以
循环利用的，没有一台
机器会全部损坏，完好

的配件丢了就太可惜
了，能省就省。”周立军朴

实的话语中，流露出的是一
位老师傅追求精湛技艺的初心。在

一次集水池潜污泵维修过程中，周立
军发现有两台报废的潜污泵，其中部
分零件依然可以继续使用。他马上将
两台报废泵搬到工作室，着手拆卸，利
用零件通用互换的特性，将两台泵可
用部分组装成一台“新泵”继续运行，

节约成本约1.3万元。
螺杆泵是自来水净化过程中添加石

灰的必要部件，需要定期进行更换，如果
按传统模式，每年需花费约10万元。周
立军结合自身经验不断探索，最终通过
定制加工的方法成功替代原厂家进口配
件，每年将费用降到了 4000 元左右，仅
此一项就为企业节约成本9.6万元。

责任在心 砥砺前行

“事不避难，责任在心，担当在行，奋
勇向前。”无论是刮风下雨，还是炎炎烈
日，只要工作需要，周立军都会第一时间
奔赴工作现场；不管再苦再累，他都能保
质保量完成工作任务。用他的话说，这叫

“干一行爱一行”。
“到了夏天，维修真空泵，气温高达

三十七八度，再加上泵房电机出风的温
度，工作环境就有四十五度左右，他身上
的衣服常常是湿了干，干了又湿。”周立
军的工友在回忆时说。在一次石灰储罐
维修中，除尘振动电机出现故障，引起石

灰外泄，在10余米高的罐顶，周立军脚
踩滚烫的铁板，头顶烈日，一边干活一边
不停喝水，硬是把故障排除。

时序更替，岁月变迁，不变的是周立
军全心服务、匠心守职、爱心履责的劳模
精神。虽然工作非常辛苦，工作中也难免
受伤，但对他而言，这些与机械设备相伴
的日子，最为难忘。在挥洒汗水的过程
中，他收获了自信、快乐与满足，也更加
坚定了未来的技能之路。

桃李成蹊 传承培育

设备维修既是一项体力劳动，又是
一项脑力劳动。尤其是一线钳工，一直是
社会上的紧缺工种，高压的工作环境下，
大部分年轻人都不愿意从事这种又脏又
累的工作，技术人员“青黄不接”。随着全
市供水格局的不断完善，亟须培养一批
年轻的技工成为保供水的中坚力量。

2020年，周立军领衔的水厂设备技
术科入选义乌市“工人先锋号”，次年入
选金华市劳模创新工作室。对于设备技

术科的年轻员工，周立军总是毫无保留
地倾囊相授。桃李不言，下自成蹊。年轻
员工学到了技术，也学到了勤劳奋进、互
帮互助的工作作风。2020 年，徐朋强在
省级职业技能竞赛中荣获“浙江省金蓝
领”称号；近日，周立军与蓝凌彤、陈庆三
人均成功入选 2024 年“八婺金匠”培养
项目。蓝凌彤和陈庆这两位2021年入职
的小将，在老员工的帮助下，也通过自身
的努力，不断丰富经验与技能，逐步成长
为设备技术科的骨干力量。

面对技术变革和产业转型的发展新
形势，周立军带领团队潜心探索与研究，
向技术复合型、知识创新型队伍转变。团
队中以胡旭、张倩等为代表的数字化专
业技术人才，在人工智能应用、AI 算法
训练等方面推进水厂数字化转型，提升
了水厂精细化运行管理水平。2022 年，
水务集团5G未来水厂建设项目获得工
信部主办的5G应用征集大赛特色项目
奖。此外，周立军还带领团队成功申报专
利14项。 全媒体记者 陈健贤 文/图

十余年如一日 守护供水“生命线”
——记浙江省劳动模范、义乌市水务集团周立军

记者从义乌市水务集团获悉，前不久，浙江省庆祝“五
一”国际劳动节大会暨高素养劳动者队伍建设推进会隆重召
开，义乌市水务集团自来水公司周立军获得“浙江省劳动模
范”荣誉称号。作为一名高级技师、共产党员，“70后”的周立
军十余年如一日，坚守水厂机械设备维修一线，用心守护城
市供水“生命线”，谱写了一心为民、服务社会的“水务之歌”。

周立军在工作中周立军在工作中
周立军周立军（（左二左二））接受表彰接受表彰

▢ 全媒体记者 谭祉潇

“现在感觉好多了，很有精神，谢谢
你们！”一个月前，来自印度的阿里在妻
子的陪同下特意打“飞的”来义乌就医。
经过一番仔细考察后，他选择了浙大四
院医共体福田院区心脏康复中心，并在
这里接受累计12小时的体外反搏治疗。

阿里今年 50 岁，是一位印度商
人，生活在科威特，因工作原因，他每
两年会来一趟义乌处理贸易相关事
项。之前来中国是做生意，但这次是专
程来看病。

近几个月，他反复出现胸闷、乏力
等症状，在当地作了健康检查，但未查
明病因，这让他对自己的健康状况十

分担忧。经过多方寻医问诊，一位印度
医生建议他尝试增强型体外反搏
（EECP）治疗，并告诉他此设备是由中
国医生发明研制的。为此，他产生了前
往中国就医的念头，他相信中国的医
疗水平，于是提前飞到了义乌。

在朋友的介绍下，他了解到浙大
四院医共体福田院区是义乌最早开展
EECP 治疗的院区，于是决定先来福
田院区实地考察一番。

“平常抽烟吗？家里人得过冠心病
吗？睡眠怎样？”在福田院区心脏康复
诊疗室，康复护士黄瑞冬对阿里进行
了健康评估。在沟通了解中，黄瑞冬发
现阿里罹患冠心病的风险较高，为此
向他推荐了浙大四院心内科专家葛久

欣主任医师。很快，阿里来到浙大四院作
进一步检查，明确了诊断。

“你有冠状动脉硬化、高脂血症，同
时还有高血压、冠状动脉血管轻度狭窄
等健康问题，且有家族冠心病史，平常工
作压力较大，容易焦虑，这也加重了你的
胸闷症状。”根据阿里的实际情况，葛久
欣带领心脏康复团队为他制订了一套个
体化的“多病同治”诊疗方案。

葛久欣介绍，该方案主要采用药物
调整血脂以及体外反搏治疗为主，同时
结合心理疏导、健康宣教、饮食指导、健
康锻炼等心脏康复综合管理，经过近一
个月的“生理+心理”干预，患者的精神
状态和胸闷症状得到了明显改善。

最近，由于签证即将到期，阿里不得

不暂停 EECP 治疗疗程，并在医生指导
下带药回国。他说，自己对这家医院感觉
特别好，医生护士都很专业，他计划3个
月后返回浙大四院，继续接受治疗。

据介绍，增强型体外反搏（EECP）是
我国中山大学郑振声教授在20世纪80
年代研制的医疗设备，是一种无创性辅
助循环装置。体外反搏作用于身体各器
官，可以增加冠脉和脑部灌注，减少心脏
做功及心肌耗氧，降低血液粘稠度，增加
血流速度，建立侧肢循环。用于缺血性心
脑血管疾病治疗和康复，对冠心病、心绞
痛、支架术后、脑动脉硬化、脑梗死、脑血
管病、疲劳、耳鸣、失眠等有改善作用，可
以延缓早期动脉硬化病变进程，减轻患
者冠脉狭窄程度。

打“飞的”来义乌就医 印度客商相信“中国技术”

▢ 全媒体记者 傅柏琳

本报讯 5 月 7 日上午，在
北门街与工人西路交叉口的
便民式集中充电站，市民楼先
生停下电动自行车，用手机扫
码、付款后，电动自行车进入
充电状态。“以前上班出门，要
经常找电动自行车充电站，现
在单位附近有了充电站，方便
又安全。”他说。

据了解，位于北门街与工
人西路的集中充电站点，是城
投集团城建资源公司在原有
公共自行车站点基础上进行
改造升级的。为有效满足周
边居民的电动自行车充电服
务需求，城投集团城建资源
公司制订便民自行车充电站

“改造新建”实施方案，全面梳

理全市现有可改造公共自行
车站点，积极与各个村社对
接，在闲置区域谋划新建一批
电动自行车集中充电站，为电
动自行车有序停放和安全充
电提供场地保障。

近年来，城投集团大力
推进公共自行车站点改造，
强化要素保障、互通信息资
源，有力提升市民绿色出行
幸 福 指 数 。“ 在 城 投 集 团 的
引导下，公司推进充停场所
新建改建工作，有序完成了
一 批 便 民 服 务 站 和 集 中 充
电 站 改 造 。”城 投 集 团 城 建
资源公司相关负责人表示，
目 前 全 市 首 批 17 个 便 民 式
集中充电站已建成投用，下
批 14 个 站 点 将 于 7 月 陆 续
投用。

首批17个
便民式集中充电站投用

▢ 全媒体记者 陈聪

本报讯 近日，“榴莲价格
腰斩”“榴莲100元5个”等话题
频上热搜，被誉为“水果之王”
的榴莲迎来了成熟季，开始
大量上市。记者走访市果品
市场发现，曾经一个动辄两
三百元的榴莲，现在 100 元左
右就能拿下。

走进市果品市场，榴莲已
经摆在许多经营户的摊位前。
个大、皮薄、肉厚，吸引了不少
市民前来购买。记者来到经营
户俞小鱼的摊位前，她正打
开一箱新到货的榴莲供顾客
挑选。“现在榴莲便宜了，我
主要供给水果店和超市，一
天能卖 200 箱左右，大概 7000
多斤。”俞小鱼介绍，她店里
的都是泰国金枕榴莲，按照
品质和大小分三种，巴掌大
小的榴莲每箱 580 元，规格稍

大的为700元，品质最好的“罗
兰清”则是800元，换算下来每
斤榴莲的均价都在 21 元至 22
元。“以‘罗兰清’为例，3 月底
刚上市时每箱价格要 1200 元
至1300元，现在降到800元，预
计接下来还会降价。”

除了批发，俞小鱼的摊位
上还吸引了不少散客挑选购
买榴莲。“刚上市时基本上每
斤要 45 元，现在泰国金枕榴
莲每斤只要29.8元，越南榴莲
价格更便宜些，每斤 23.8 元，
不到 100 元就能拿下一个品
质不错的。”

此外，记者注意到，目前市
场上的榴莲价格参差不齐，有
处理价每斤 9.9 元，也有 19.9
元、29.8 元的。俞小鱼告诉记
者，目前20元至30元左右一斤
应属正常范围内波动的价格，
价格太低的榴莲，品质就没那
么好了。

榴莲大量上市 价格下跌

5 月 9 日下午，市妇联“木兰
宣讲团”在福田街道宗宅社区文
化礼堂启动首场宣讲，标志着融
合传统文化与现代安全教育、文
明城市建设的巡回宣讲之旅正式
启航。

现场，“木兰宣讲团”以艺术
为媒，采用舞蹈、小品、情景剧等
生动活泼的形式，寓教于乐，让
反诈宣传、反家庭暴力、垃圾分
类等实用知识深入人心，促使
大家自觉树立起文明、健康的
生活理念。

全媒体记者 余依萍 供图

木兰宣讲
巾帼同行

（上接第一版）
同样生意火爆的还有隔

壁 的 苏 坦 土 耳 其 餐 厅 。“ 行
政、财务、采购等后勤部门的
人员全部到营业厅去帮忙。”
苏坦土耳其餐厅的总经理卡
迪尔说，自己在义乌共有三
家店，这边生意尤为好，很多
游客除了来享用地道的美食
外，还忙着在店里拍照打卡
或拍视频。

良好的营商环境
是“洋餐厅”的底气

义乌是世界小商品之都，
与全球 233 个国家和地区有
着贸易往来，每年来义乌的
外商近 60 万人，常住约 2.1 万
人 。据 相 关 媒 体 报 道 ，在 稠
城 街 道 就 有 来 自 16 个 不 同
国 家 和 地 区 的 外 国 餐 厅 35
家，占义乌全市国际餐厅数
量 80%以上。

如何让这些国际餐厅规范
有序经营，对属地镇街和相关

部门来说是个新挑战。
去年，稠城街道食安办联

合市场监管所选聘了 8 名热
心公益事业、餐厅管理经验丰
富、言语沟通流畅、责任心强
和积极性高的外籍监督员，这
些来自伊朗、印度、土耳其等
不同国家的友人，成为首批外
籍监督员。

聘任外籍人员担当国际餐
饮食品安全（义务）监督员，配
合镇街、市场监管等一同强化
国际餐饮单位食品安全监管，

“以外管外”大力营造食品安
全社会共治格局，是我市的又
一首创。

采访中，大多数外国餐厅
的受访者对于假期这“泼天富
贵”在感到开心之余，对自家店
的菜品种类、口味、服务、环境
等也是充满信心。商家的这份
自信和底气，除了源于“打铁需
要自身硬”外，更离不开这座城
市良好的营商环境以及开放诚
信的胸怀。


